



COMMISSION NATIONALE ENSEIGNANTS & EXAMINATEURS

Feuillet N°16

L'ENSEIGNEMENT : DIFFICULTE, RESPONSABILITE.

***LE LIEN AVEC LA SOURCE DE L'AIKIDO.**

(Qu'est-ce c'est ?)

Autant de questions que se pose un jour tout Enseignant :

- *Comment être clair sur la transmission de l'Aïkido sans gommer son Message de Paix, alors que de nos jours tout voudrait présider à la violence ?*
- *Serions-nous à « contre-courant », dès lors que la division est plus facile que l'union ?*
- *Comment aider le pratiquant sans céder forcément à la satisfaction immédiate de ses envies du moment (voire exigences) lorsque celles-ci ne lui permettent pas de s'ouvrir à l'Aïkido ?*
- *Comment répondre par l'attitude plus que par les mots, mêmes appropriés ?*
- *Comment l'Enseignant, parfois fatigué, parfois devant des situations imprévues (voire improbables) trouve-t-il la ressource nécessaire pour une réponse adéquate ?*

La nécessité de remonter à la Source.

(Quelques pistes)

- *Affiner notre regard est un exercice nécessaire (cf. feuillet n°4).*
- *De par son travail sur lui-même, l'Enseignant insuffle un autre regard (cf. feuillets n°1.2.3).*
- *S'adonner à une « culture de Formation permanente » (cf. feuillet n°15).*
- *« Sen no Sen » : avoir un temps d'avance sur les élèves en étant réceptif et attentif à ce dont la discipline est porteuse.*
- *Être réceptif à tout évènement qui pourrait être porteur : la date du 14 décembre ?*

***14 DECEMBRE 2023 : la NAISSANCE DE O'SENSEI, il y a 140 ANS.**

Pourquoi s'y attarder ?

Toutes les valeurs dont l'Aïkido est porteur ne font pas légion dans nos sociétés en proie à la violence, le chacun pour soi, le paraître plus que l'Être.

Alors, l'Aïkido serait-il à contre-courant ? A ces courants-là, sans doute oui ; mais O'Sensei a vaillamment affiné son Art, et l'a nommé AÏKIDO VOIE DE LA PAIX précisément en 1942... sous les bombardements à Tokyo...

Il y a un trésor, non pas à gommer, mais à découvrir.

Le respect : une valeur intrinsèque.

Le respect passe par un remerciement ritualisé envers Celui qui a ouvert cette Voie pour le meilleur de la progression de l'humanité et pour chacun de ses membres la composant.

Désormais ce sont les Enseignants qui ouvrent ce Chemin, le montrent aux pratiquants, et l'entretiennent afin qu'au fil du temps il ne se transforme pas en friches... « Le salut fait partie de l'étiquette. Une bonne observation de l'étiquette développe le calme, la sensibilité, délivre de l'arrogance, et évite ainsi toute stagnation » (Yamaguchi Sensei).

Comment ?

« I Shin den Shin » est un précepte ancien qu'utilisait Tamura Sensei lors de ses dédicaces. Il trace le lien « de cœur à cœur ». Il n'est pas théorique, il est réellement vécu.

Les anciens se souviennent. Quand nous commençons l'Aïkido, Sensei saluait un portrait, et nous faisons pareil. C'est ensuite seulement que nous en avons progressivement perçu le sens profond dans un contexte où tous les Maîtres historiques accomplissaient ce geste devant le Fondateur. Aujourd'hui, il semble qu'une exigence nouvelle se soit profilée : « Comprendre le pourquoi avant d'agir ».

Il est donc de la Responsabilité de l'Enseignant d'expliquer le sens profond et l'intérêt du maintien de ce lien, lequel ne saurait se confondre avec une quelconque vénération.

(Pour autant, de nouveaux Enseignants peuvent parfois se sentir un peu démunis face à des situations qu'ils n'auraient pas prévues. Mais il s'avère que la commission est systématiquement à leur écoute).

*****LE 14 DECEMBRE PROCHAIN : UNE PAUSE FESTIVE ?***

Quoi de plus naturel

Dès lors, quoi de plus naturel que de se réjouir ensemble en portant, en ce jour de fête, une marque de respect plus appuyée en Hommage à Celui qui précisa : « L'Aïkido est une Grande Famille ».

Ainsi, tous les Enseignants qui donnent cours ce jeudi 14 décembre 2023 peuvent saisir cette belle opportunité qui est de fêter la naissance du Fondateur et le présenter aux pratiquants. (Les anecdotes ne manquent pas pour découvrir qui est cet homme d'exception).

En outre, et compte de tenu du décalage horaire entre la France et le Japon, le mercredi 13 à 16 heures chez nous, il sera minuit au Japon et donc le 14 !... De fait, les séances d'aïkido du mercredi 13 peuvent déjà être de la fête !...

Une occasion qui parle

Tamura Sensei n'avait pas manqué de fêter les 100 ans de O'Sensei en décembre 1883 avec tous les Responsables de notre toute nouvelle Fédération encore très fragile. (Les anciens se souviennent aussi de ce moment magique, vécu comme un cadeau inespéré, dans un cadre absolument sublime).

Amis Aïkidoka, sous la houlette des Enseignants, nous sommes tous conviés en ce jour unique à tourner notre regard vers Morihei Ueshiba et vivre, ne serait-ce qu'un instant, un moment précieux où la Grandeur de son Art se confond avec notre réalité.

Décembre 2023.

Jacques Bonemaison

Responsable de la Commission Enseignants & Examineurs.